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江湖

2016年2月25日，当新浪开始了

“微信朋友圈营销”培训后，主题渐渐

靠拢在了“微信营销案例”上。一些

接近于成功的人士，开始瞄准那些

“大咖故事”并反复演绎。

于是，岁月中那些沾满哲学、人

文味道的“江南院”、香山书院、亚布

力“闭门论坛”等“企业家江湖圈子”，

逐渐开放为 80、90 后们认可的“微信

朋友圈”。

这个“圈子”也悄声地开始在世

界经济舞台上绽放异彩。

“微信圈”，
诚信文化理念圈

猴年春节前夕，当中国的马云在

瑞士举办“家宴”，举着自拍杆，与各

路西方政客、企业家、投资人“玩自

拍”时，“浙江微信商圈”里像开了锅

一样热闹，马云也满足地做了一次

“自媒体主编”，自由地抒发了自己的

心声。

“微信朋友圈”里，被马云“表彰”

的乡村教师，也许不那么关注阿里巴

巴又赚了多少钱，又与哪家企业合

作、签约。他们看微信圈的心思在

于，看朋友们是否支持马云继续做乡

村教育慈善事业，他们的激情是否愿

意为那些贫困的孩子而激动。

而“浙商”则从很多细微之处，找

到和自己事业相关的种种信息。而

以往多年，如此敏感的“细枝末节”，

只能靠媒体记者的“二次采写”。

在财经观察者看来，这样的“线

上、线下”情感沟通，就是“商业合作

的基础建设。企业家也好，创始人也

罢，你的诚信、你的理念、你的速度、

你的实力，很难掺假”。

2016年2月18日，辽宁沈阳一家

孵化器公司老板为《中国企业报》记

者展示了她在美国加入的“加拿大创

客派对微信圈”。当圈里刚刚发出

“一句话价值”，世界各地的“会员”就

给出各自的思考。

这样的“朋友圈”，该老板一年时

间创建了10个。她表示：“不出家门，

一样与世界各地的商圈朋友做深刻

沟通。这是新工具。”

“通过社会系统的运作、运转，提

升了项目社会层面的巨大价值”。一

年来，创客派代表胡斌每晚对世界各

地“微信圈”分享创始人刘少丹“所罗

门”文化观点：扭转成本越来越大的

边界瓶颈困扰，

给企业家带来睡

觉时都能赚钱的

财富。

“和马云、王石、柳传志、李东生

在亚布力论坛期间‘玩自拍’、微信上

传播自己的‘行动、言行’一样，‘微信

圈’里的任何信息都是企业家的诚信

工程，所以，每一位企业家、管理者在

创建自己的圈子时，更谨慎、精心、真

实。比起博客、微博，更加人文。”2月

21日，一位参会的媒体人表示。

“微信圈”，
情义无价展示圈

往年，杨澜做企业家、搞文化产

业投资的时候，其微博、博客是她吸

引眼球的主阵地。

2014年，当杨澜的“事业重心”再

次转移回慈善事业和“企业家人物故

事”采访、制作、主持时，选择她做“品

牌代言人”的化工企业、服装企业，快

速为其建立了“微信朋友圈”。

虽然杨澜没有参加 2016 年 2 月

的“亚布力企业家论坛”，但从客观

效果看，此次“亚布力论坛”成为了

中国企业家“微信圈”高潮迭起的关

键点。

历史一定会记住这个“微信圈”

发生的故事：杨元庆的“痛苦”被郭为

的宽容、理解、支持化解。联想集团

的“微信朋友圈”再也没有了“杨元庆

和郭为的隔阂”。那些想加杨元庆微

信，却怕郭为“不开心”；加郭为微信，

则担心杨元庆不舒服的“大咖”们彻

底释怀了。

此时，“企业家圈儿”被“相逢一

笑泯恩仇”的温暖定格。

郭广昌、王石、任志强、柳传志、

郭为、杨元庆、王梓木、李东生，哪位

“大咖”不是战战兢兢地走进猴年？

“微信圈”是温暖，还是冰冷，实则就

是“商业大战”的“主旋律”。

当联想两位“少帅”终于拥抱在

一起，各位企业家大佬给予欢呼时，

强调“孤独感”的王石心里是翻江倒

海的。这段日子是他 60 多年的岁月

中最难过的。但也是冯仑等企业家

在“微信朋友圈”的温暖和支持，给了

他再次“谈野心”的勇气。

“当‘微信朋友圈’的功能越来越

超强的时候，商业味中一定是要加入

‘心灵鸡汤’的。在为彼此提供商业

信息、创新灵感、投资人脉以及公关

技巧的同时，社会性渐渐显示出来

了。”2月20日，吉林省民营企业家协

会一位负责人对《中国企业报》记者

表示。

“微信圈”，
人脉资源建设圈

和博客、微博表达企业家修养、

情感、观点有所不同的是，在全民创

业、全民经商的互联网时代，“微信

圈”更突出人脉资源的优势。

微商时代，“微信圈”

已经演绎成为真正的商

业阵地。

2月21日，春晚“抢红

包”商业策略，遭全民“吐

糟”的企业家马云给出的

解释是：“如果支付宝不

设置抢红包，看春晚的人

有什么意思？”敢于嘲笑

自己的马云接着阐述了

自己的使命并表示：“我

想和邓小平喝杯茶”。

显然，在马云的内心

世界，邓小平是他朋友圈

的“贵人要客”。

这不是普通的人脉

资源，而是中国企业家一

代人的使命感镌刻出来

的“梦想资源”。

2 月 24 日，没有出席“亚布力论

坛”的王健林开启了欧洲之行，并在

牛 津 大 学 向 全 球 输 出“ 王 式 价 值

观”。有点喜感的是，前后几天时间

里，刘强东也在“个人微信圈”为妻子

“奶茶”投资优步“点赞、叫好”。同时

间招来传统企业家“炮轰”的刘强东，

前一天在“内部朋友圈”发布了“与黑

龙江省长会谈”的消息和图片。

在各大机场听马云“心灵鸡汤”

的时代过去了。

由马云、冯仑、郭广昌、史玉柱、沈

国军、钱颖一、蔡洪滨、邵晓锋八名企业

家和著名学者等共同发起创办的“湖畔

大学”又成为“三位新三板少帅宗毅、汪

小菲、陈方毅”与“霍启文、吴国平、林

奇、姚劲波”等大咖的“人脉圈子”。

符号是“黄埔军校湖畔大学”。

2月17日，新三板的“女首富身家

超 45 亿”消息爆出。李亦非的“朋友

圈”真的不是她所说的“闲来无事跟首

相叙叙旧，或者跟首富喝喝下午茶谈谈

人生”，而是生动地诠释了金融界“谈笑

间樯橹灰飞烟灭”的上流社会生活。

据说，由百度、搜狐、华谊兄弟、

东田造型等知名企业领导者创建的

“夫妇朋友圈”开始升值。

对于企业家而言，微信这个互联

网时代的“工具”，还只是个工具吗？

企业家微信圈：
大咖们的江湖故事 台媒《世界日报》报道，据传

宏达电董事长王雪红在美国遭

到教会人士诈骗740万美元（约

合人民币 4862.54 万元）。她目

前已在美国法院提出起诉。

解读：

企业家王雪红20多年来一

直备受关注，一是家族优势；二

是西方文化背景。

该报称，加州执业律师蔡旌明受王雪红之托，对常如武

与李薇林夫妇两人提告，控告两人涉嫌诈骗宏达电董事长

王雪红。根据资料，王雪红捐给“基督之家第四家”约740

万美元，遭常如武与李薇林两人挪作私用。两人已在2月8

日被捕，并以每人20万美元保释。

可见，王雪红是非常信任朋友常如武夫妇的,所以才有

了“指派为威盛在美国地区的总经理与CFO”。

这个事实也为内地企业家提示了一个趋势：情感为基

础的项目合作、投资，是有着一定风险的。无论你的家底多

厚、个人感情多深，商业之路的保险经营和管理一定不要忘

记“依法”。

王雪红“被骗”

2 月 19 日的亚布力论坛年

会，马云在回答“怎么看中国经济

目前的状况”以及“信心和未来”

时解释说：“现在年轻人都加入服

务业、消费行业和科技企业，这就

是大趋势，是未来经济发展的三

辆奔驰。”他还加上一句：“最希望

和邓小平一起喝茶”。

解读：

对于目前的转型阵痛，马云坚定地认为：这“三辆奔驰”

都是消费导向型、市场导向型的行业，需要让市场来做，而

不是像之前依靠政府来推动“三驾马车”一样。

马云的话，大家听了之后还是想听第二遍。聪明的他，

也时而添加点“新料”。

马云还是爱举例子。比如“像是电的发明，你却还在以

烧煤烧油的思维来看电的使用，必然要被冲垮”。

其实，明眼人懂得，这不是企业家简单的“个人怀旧”，

或者“胆怯了想寻找依靠”，而是他真实地捕捉到了“未来还

是需要勇气”。

有好事者猜想：“马云见了邓小平喝茶时会说什么？”

是支付大战和BAT竞争？是微信一样的社交？

其实，马云告诉了大家：再过十年，阿里巴巴是否存在，

BAT是否存在，都不好说。

马云提醒企业家、创业者：不要等到年老力衰时再找

接班人，要趁着年轻力壮、精力充沛的时候去考虑接班人

问题。

（本报记者江雪整理、点评）

马云“想找邓小平喝茶”

中国之声《新闻纵横》报道，

中共中央决定，任命刘士余同志

为中国证监会党委书记，免去肖

钢同志的中国证监会党委书记

职务。

解读：

在北京大风降温的那天上

午十点多，金融街 19 号的大门

前，很多人见证了“历史时刻”：

证监会副主席方星海等人排着队，与肖钢握手言别。

在公众的期盼中，中国证监会迎来了第八任主席——

刘士余。

出生于1961年、毕业于清华大学水利工程系水利水电

工程建筑专业、曾先后工作于上海市经济体制改革办公室、

国家经济体制改革委员会的刘士余，在行业人士眼中是“不

折不扣的银行系”。

那么，也是说刘士余“一定为人低调，成为焦点的时候

并不多”。至于个人是不是“非常勤勉，低调务实，面对比较

陌生的领域，都能很快进入状态”人们并不看重。公众要的

是，“情商比较高的人”能带来“股市的稳定”。

春天来了吗？

刘士余出任证监会主席

日前，MateBook 发布会后，

华为消费者BG CEO郭平亮出

观点：MateBook 在华为经历了

不少争议，但最终还是出现。

解读：

对于华为公司来说，这是一

个新的历史时期。公众认识华

为同时，不但要认识任正非，也

要认识郭平。

“不在等待中失去机会”的华为，近段时间和联想发生了

意想不到的“冲突”。由此，杨元庆也受到了很多人的“指责”。

或许这也是任正非要做好的“接班人”工作。华为一定

要有国际眼光的职业经理人团队来向世界“讲话”。

事实上，华为高管的“任何表态”都是行业的“风向标”，

值得行业人士耐心仔细地去研究。

华为郭平高调出山

本报记者 江雪

当其他行业都如火如荼地与互联

网拥抱时，建筑行业也不甘落后。“在互

联网+时代下，探索应用技术手段降本

增效的可实施方案，提升企业盈利水

平”，自2013年担任中建三局集团有限

公司深圳分公司执行总经理、党委副书

记以来，陈时明就把目光投向了“互联

网+建筑”技术改造上。

作为中国技术创新的最前沿，多

年来，陈时明以深圳地区为大本营，不

断开拓进取，奋力开拓东莞、惠州、汕

头、普宁等周边市场，先后承建各类工

程达30余个，其中承建深圳湾体育中

心、华润深圳湾国际商业中心项目等一

系列代表工程，不仅获得了2015年深

圳市优秀施工企业家称号，还荣获市

级、省级及国家级多项荣誉，积极为深

圳建设作出了突出贡献。

面对建筑业逐步下行的趋势及其

沿海地区激烈的市场竞争，陈时明秉承

中国建筑“过程精品，质量重于泰山，品

质保障，服务跨越五洲”的理念，深知安

全质量是建筑业的生命线。

在日常的安全检查和管理工作

中，严格落实“551计划”，通过强化安全

标准化体系的贯彻和执行、强化重大危

险源的监控、强化安全应急管理、强化

安全文化建设、加强培训交流与实践锻

炼和建立履约周汇报制度，每周汇报项

目进度、安全、质量管理情况、存在的实

际问题及拟解决的措施等方式，有效杜

绝重大安全事故的发生。

面对繁重的施工压力，陈时明大

力推出通过对工程管理履约情况问卷

调查、坚持客户回访制度、工期预警等

举措，加强项目履约，工期履约率90%

以上，且业主评价整体较高，华润项目、

颐安项目、中电等重点项目收获业主表

扬函21份。

科技创新是提升企业核心竞争力

的关键和基石。随着建筑市场竞争日

益“白热化”,施工企业不可避免地进入

高投入低产出的微利时代，科技创效越

发成为提升企业盈利水平的必然要求

和重要途径。

陈时明大力推进技术与经济相结

合，加强技术管理精细化，加大科技创

效力度，在互联网+时代下，探索应用

技术手段降本增效的可实施方案，提升

企业盈利水平。他带领公司成功推广

建筑业十项新技术，创建科技示范应用

工程，截至目前，分公司已获得实用新

型专利16项；成功发表国家级和省部

级论文8篇；深圳湾体育中心项目管理

成果喜获国家优秀工程结构奖、第十二

届中国土木工程詹天佑奖、第七届全国

建设工程优秀项目管理成果二等奖、广

东省建设工程金匠奖等；石厦村改造项

目获得广东省建筑业新技术应用示范

工程。分公司斩获2项国家工程建设

优秀QC成果奖、10项广东省工程建设

优秀QC成果奖。其《单层空间变曲面

弯扭斜交网壳钢结构施工技术》已通过

中建总公司科技成果鉴定，被认定为国

际先进水平，并获得中建三局科技进步

特等奖。

“现代企业之间的竞争归根到底

是人才的竞争，人才是企业核心的竞争

力。”陈时明注重人才强企，按照“高层

人才尖端化、中层人才专家化、基层人

才职业化”的思路，进行人才培养。

一是推进员工绩效考核。深圳分

公司开展员工季度绩效考核，实现全员

覆盖，并与项目季度兑现挂钩，进一步

激活员工的积极性。二是强化人才培

养。积极开展“卫星青年锤炼营”、新员

工培训、导师带徒制、青年大讲堂、职工

书屋等多种不同的专项培训方式，不断

营造良好的培训氛围。三是加强员工

轮岗交流，推进青年员工在机关与项目

之间轮岗，实现员工转岗常态化。

在现代建筑业转型升级的新时

期，陈时明紧跟时代潮流，不断思考和

探索，以“敢为天下先、永远争第一”的

三局精神，积极投入到全面深化改革的

时代浪潮中，苦干、实干加巧干，科学管

理、开拓创新，引领企业实现跨越式发

展。

品质发展 砥砺争先

陈
时
明

——记2015年深圳市优秀施工企业家获得者、中建三局集团有限公司深圳分公司执行总经理、党委副书记陈时明

杜丹丹苏民
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